

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESENCAÑO, NÚM. 10.

SUSCRIPCIONES.  
Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe.  
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO, publicados en ambas ediciones.

NUM. 572 POR LA MAÑANA. --- AÑO XIII.

MADRID, JUEVES 29 DE MARZO DE 1860.

TIRADA DE 25.000 EJEMPLARES.

## PRIMERA EDICION.

Se ha concedido una próroga de seis meses á D. Ramon Gros, vecino de Sabadell, para ejecutar las obras de aprovechamiento de aguas del rio Ripoll con arreglo á la autorización que le fue otorgada por real orden de 11 de marzo de 1859, sin perjuicio de lo que se resuelva sobre la reclamacion interpuesta por D. Eusebio de Olcina y Torres contra la referida autorización.

Igual autorización se ha concedido á don José Longoria para que aproveche las aguas del rio Quirós como fuerza motriz de una fábrica de fundicion de hierro que intenta establecer en el concejo de aquel nombre y á las inmediaciones de los molinos llamados de Torales, en la provincia de Oviedo.

De real orden se ha dispuesto que por el director general del ramo, se proceda desde luego á plantear el servicio del correo diario á los establecimientos de baños y aguas minerales durante la temporada del presente año.

La *Gaceta* publica el siguiente despacho telegráfico que el general en jefe del cuarto ejército y distrito, ha dirigido al ministro de la Guerra con motivo de la suspension de hostilidades en Marruecos.

«Coruña 26 de marzo de 1860.—Al tener la honra de felicitar á V. E. por la feliz suspension de la segunda campaña de Africa, le ruego haga presente á S. M. la reina nuestra señora las humildes y respetuosas felicitaciones que todos los individuos que componen este ejército dirigen á los pies del trono por los triunfos obtenidos en Africa que han dado por resultado la suspension de la guerra.

Las muchas personas mordidas por el lobo en Asturias siguen bien; pero existe la cruel duda de si la fiera estaria rabiosa.

El general Prim, segun dicen los moros, ha sido á estos muy simpático y al saludarlo Sid-Hamet al dia siguiente de la batalla del 11, le estrechaba la mano con marcado afecto, diciéndole: «Te veíamos ayer en la batalla y temíamos por tí.»

El teniente coronel D. Angel Cos Gayon, herido en la batalla del 23, se encuentra bastante mejorado segun dicen de Málaga, y parece que su herida no es de gravedad.

No deja de tener gracia la siguiente alegoría que hallamos en una carta fechada el 22 en Tetuan:

«Una matrona respetable y un viejo enervado, leproso y ochentón son víctimas de los juegos inocentes de una dulce, cándida y hermosa doncella. España y Marruecos juegan á la gallinita ciega con la Paz.

A esta la presentan los marroquíes en sus casos de apuro, muy vestidita de blanco, y al ver su inefable sonrisa, su celestial ternura y su ramito de oliva en la mano derecha, nos quedamos estasiados contemplándola.

Estaba en el campamento acariada de muchos, cuando las barbasas de un enviado de Fez vino á ahuyentarla.

Pero al correr se enredó su ropaje en una rama y como quedase allí un giron, quiso la fortuna que aun conservase la tela el sello de la aduana por donde habia pasado, dándonos de este modo á conocer su procedencia: el sello tenia dos leopardos con un lema en árabe que decia:—*Honi soit qui mal y pense.*

En la feligresía de Soulé (Algarbe), existe una mujer llamada Teresa de Jesús, viuda de Ignacio Gonzalves, que ha cumplido 103 años y ha tenido 116 descendientes, ó sean 10 hijos, 38 nietos 64 viznietos, y dos tataranietos. Ninguno de estos ha sido preso ni castigado por crímenes, debiéndose á la educacion religiosa que aquella buena mujer dió á sus hijos, y estos han transmitido á los suyos. Toda esta familia reside en el radio de una legua.

Aseguran de Berlín á la *Correspondencia Havas*, que el gobierno francés se propone presentar al Zollverein, un tratado de comercio que abra estensos mercados en Alemania, á los vinos, las sedas y los artículos de moda de Francia. Si esta noticia se confirma y el tratado llega á ser un hecho, habrán desaparecido las ingratitudes de la Alemania occidental, y la guerra seria mas improbable entre ambos pueblos.

Acerca de la cuestion de la paz, reflexiona *El Clamor* del siguiente modo:

«Si la gloria de un ejército en campaña se mide por las penalidades que arrostra y los obstáculos que supera, no ha habido nunca en el mundo ejército superior al que actualmente defiende en Marruecos la causa de la honra de nuestra patria. Por él, solo por él deseamos que presenten los marroquíes proposiciones de paz, cuya admision sea compatible con nuestra dignidad y con las exigencias de la opinion pública, que no son seguramente tan inmoderadas como las de muchos que se llaman sus intérpretes.»

Después manifiesta que una guerra de carácter crónico sostenida contra un enemigo tenaz que, al parecer, toma aliento en las derrotas si bien no agotaría el entusiasmo de España, la condenaría á privarse de la flor de sus hijos; que el suelo de Africa seria la sepultura de miles de españoles, y que por esta razon se alegra de que una paz honrosa y basada en la posible indemnizacion de los sacrificios hechos por el país, venga á coronar la gloriosa campaña que con tanto acierto ha dirigido el duque de Tetuan y llevado á cabo nuestro valiente ejército.

Un mosquito de nueva especie, que ni Buffon ni ningun otro naturalista habian incluido en sus clasificaciones, acaba de descubrirse en Barcelona. El mosquito en cuestion es un rugeto, que fingiéndose traficante en vino, recorrió los almacenes de idem, pidiéndoles muestras y probándolos. Estos paseos los efectúa generalmente después del mediodía, al efecto, sin duda, de acelerar la digestion.

Parece que los municipales le siguen ya la pista.

La Iberia, al hablar de rumores de proyectos de trastornos, claramente indica á quienes supone capaces de promoverlos; en cambio *El Reino* conviniendo en la existencia de los rumores, echa la culpa á los revolucionarios. ¿Cuál de los periódicos tendrá razon? Quien quiera que sea el que alimente proyectos absurdos, debe andarse con cuidado; porque suelen salir caras las bromas motinescas cuando hay un gobierno decidido á hacerse respetar.

Tan reservados como los de la mañana, hallamos los periódicos de anoche en la cuestion de la paz: todos la ensalzan en absoluto, ponderán sus ventajas, pero sin omitir la coleta de que deben esperarse las condiciones para juzgar.

Las tropas que marchando desde Tetuan han sostenido la batalla de Guadras, se componen de los tres primeros cuerpos de ejército y una brigada de la division Rios que guarnecen á Tetuan y su zona, formada por los dos batallones de Zaragoza, uno de Bailen, uno de cazadores de Tarifa, y el batallon de marina; estos van sin mochilas ni equipajes, pues su objeto es flanquear el ejército y volver con los heridos y enfermos á Tetuan. En esta plaza queda de guarnicion el segundo batallon de Soria, dos batallones de Iberia, el de Cantabria y el provincial de Málaga. El reducto de la Estrella, fuerte de Martin y la Aduana, queda guarnecido por el batallon de América y uno de los tercios vascongados. El batallon de Soria, que desde el 3 de febrero ha guarnecido estos puntos, y el provincial de Málaga, entraron en la plaza relevándolos los antedichos. La artillería rodada, la montada é ingenieros han quedado en Tetuan en atencion á las dificultades del terreno; pero van con el ejército cuarenta piezas de montaña.

«El choque va á ser terrible decia el 23 un corresponsal, pero decisivo: el ejército va descansado, provisto y lleno de valor y entusiasmo; de esta manera el éxito no es dudoso.» Ciertamente que no ha sido mal profeta.

Parece que pasadas las Pascuas, visitará sus nuevos Estados, el rey Victor Manuel. S. M. se dirigirá á Florencia por Liorna desde donde se encaminará, por el desfiladero de la Bocetta á Bolonia volviendo por el camino de hierro de Modena, Parma y Toscana.

Se espera en Turin al principe Napoleon y á su esposa la princesa Clotilde que van á pasar algunos dias al lado de su angustio pariente.

Dice el corresponsal de *La Epoca* en Turin que aunque es verdad que no ha llegado la excomunión de Su Santidad es indudable que Victor Manuel ha recibido todas las amonestaciones que preceden á tan grave medida.

El ministerio se ha ocupado de la probabilidad de una medida de esta clase adoptada

por la Santa Sede, y despues de consultar al Consejo de Estado, se han expedido las órdenes convenientes á los gobernadores de las provincias á fin de que impidan la publicacion de todo acto emanado de la corte de Roma. Se atribuye, sin embargo, al gabinete la idea de dar publicidad á todo en la *Gaceta del Reino.*

El gobierno toscano ha dirigido á la Europa un nuevo *memorandum*, justificando el plebiscito de anexion. Es un documento muy extenso y que nada nuevo añade. Se apoya en que no es justo impedir á la Toscana lo que se concede á Parma, Modena, y bajo ciertas condiciones, á la Romagna tambien; se encarece mucho el camino que ha andado la idea nacional en Toscana; se demuestra la imposibilidad de que en presencia del Austria, poseyendo el cuadrilátero, pudiera existir el pequeño ducado de Toscana como un reino independiente, y se apela á la justificacion de la Europa, para que reconociendo los hechos consagrados en Italia por la voluntad de los pueblos, ponga un término á la larga crisis que está atravesando la península italiana.

La *Gaceta* de Turin publica quince nuevos nombramientos de senadores de la Italia central; son estos los parmesanos condes Linati, Sanvitale y Selvatico; los modenenses Chiesi, Carbonieri, marqueses Ereole y Camerino, conde Pasolini, y los romañoles conde Gamba, Bufalini, Montanari, marqueses Pizzardi y Revilacqua, y condes Gozzadini y Malvezzi.

Dícese que la protesta de Suiza que se ha publicado, es mucho menos enérgica que las notas que le acompañan, y en la cual apela la Confederacion Helvética á la proteccion de la Europa.

Estos últimos dias han llegado á Madrid varios individuos de tropa pertenecientes al ejército expedicionario de Africa, á quienes se ha dado la licencia absoluta por haber cumplido el tiempo de servicio. El deteriorado trage que vestian y el color renegrido de su rostro, indicaban las grandes fatigas y penalidades que han tenido que sufrir durante la campaña.

El Emmo. señor cardenal arzobispo salió ayer para Toledo; donde se propone pasar la próxima Semana Santa.

La distribucion del ejército para el segundo periodo de la campaña era la siguiente:

Echagüe con los ocho batallones del primer cuerpo y los tercios vascongados, que formaban la segunda division del mismo, á las órdenes del general Latorre. La primera va mandada por Lassausaye.

Prim con el segundo cuerpo, en el que están incorporados los voluntarios catalanes.

Ros de Olano con el tercer cuerpo.

Treinta piezas de artillería de montaña.

Galiano con la division de caballería.

Para guarnecer á Tetuan y asegurar las comunicaciones de la plaza con el ejército de

operaciones y con la rada, quedaban veinte batallones al mando del general Rios.

Tambien quedaba la artillería rodada.

El general Serrano Bedoya pasaba á Málaga para encargarse del mando de la division que existe en aquella provincia, la cual estaria pronta para embarcarse al primer aviso, no sabiéndose aun el punto donde habia de desembarcar.

En el Serralló permaneceria Gasset con su division.

Se ha presentado á la empresa del teatro del Principe, una comedia original y en verso, cuyo título es *Heridas de amor.*

*La Regeneracion* y *La Esperanza* han podido por fin ponerse de acuerdo en la cuestion de promover en España una suscripcion á favor del Sumo Pontífice; su discordancia consistia, al parecer, en el modo de llevar á cabo dicho pensamiento, y todo ello era hijo de la fatal casualidad que hizo que se perdiese entre ambas redacciones una carta escrita por el director de *La Esperanza* y su muy apreciable compañero el de *La Regeneracion*. Afortunadamente ambos directores se han puesto ya de acuerdo en este asunto, aunque hay que lamentar el extravío de la carta que creemos no ha parecido, y una indisposicion del director de *La Esperanza*, lo cual retardará algo los pasos que los dos se han propuesto dar en comun con el fin de conseguir lo que ambos anhelan, y con ellos todos los que de católicos nos preciamos.

No ha sido solo en Zaragoza donde el parte relativo á la paz ha producido buen efecto; tambien en otras provincias se recibió con entusiasmo, segun *La Epoca.*

Dice un diario de provincias, que así que quede arreglada la paz y sin pérdida de momento, se formará una division con los tercios vascongados, los catalanes y varios batallones de cazadores, que emprenda la marcha sobre el campo de Melilla, á combatir con los rifeños y vengar las muertes que causaron al desgraciado provincial de Granada el mes último.

La señora de Blek, antigua aya de S. M., ha sido nombrada guarda mayor de Palacio.

*La Epoca*, aunque sin salir garante de la exactitud de la noticia, consigna que corre ya muy acreditado el rumor de que en una de las condiciones de la paz se conocidas hasta ahora oficialmente, está la de poseer perpetuamente España el puerto de Santa Cruz de Agadir, tan ventajoso para el desarrollo de nuestras pesquerías.

La regularidad con que marchan los vapores correos de A. Lopez y compañía, y las ventajas del puerto de Alicante, son causa de que se aumente diariamente el movimiento de viajeros y mercancías. La empresa Lopez es ademas favorecida por el público, porque no omite sacrificio para conservar el buen nombre que ha sabido ganar. Esos vapores ha prestado servicios importantes al gobier-

linto y hacia el coro cantando. Acabada la ronda, dejó el mayordomo el manjar delante del conde; y quitándose el manjar y la cota de paño de oro forrada de armiño y guarnecida de perlas, los regaló á un juglar.

Tragóronle en seguida otro traje no menos rico y se fué con los dos nobles á buscar el segundo servicio. Volvió á los pocos momentos, cantando otra ronda y con manjares nuevos y lo mismo antes que despues de servir al conde, dió el traje que traía á un juglar: diez servicios hubo y en los diez se repitió la misma largueza: lo cual fue grandemente aprobado por toda la asamblea.

Tres horas venían á estar en la mesa, y el conde se levantó, tomó su globo y cetro y pasando al aposento inmediato, fue á sentarse sobre una silla elevada. A su lado se colocaron los dos reyes, y en rededor y mas abajo todos los barones y ciudadanos notables.

Los juglares hacian alarde entonces de su imaginacion lozana, y entonaron poemas y cantares alusivos: hasta que el rey hizo seña de que se retiraba, que arto necesitaba de reposo, pero cuando acababa de despojarse del manto real, entraron á anunciarle que un juglar se empeñaba en hablarle, diciendo que lo exigia un negocio del mayor interés, y que no consentia dilacion.

El conde mandó que le dejaran entrar. Entró el juglar, y á los dos pasos hincó una rodilla en tierra.

—Habla, le dijo el conde.

—Ruego antes á vue señoría, respondió el juglar, que se sirva disponer que nos dejen solos.

Raimundo Berenguer hizo una seña, y todos se retiraron.

—¿Quién eres? preguntó el conde cuando se hubo cerrado la puerta.

—Soy, dijo el juglar, quien contestó *amen* cuando en la iglesia del Salvador, y con esa espada, prometisteis hacer justicia toda vuestra vida, así á los poderosos como á los desvalidos, á los extranjeros como á vuestros propios vasallos.

—Y en nombre de quién pides justicia?

—En nombre de la emperatriz Praxedes, injustamente acusada de adulterio por Gontran de Falkenburgo y Gualtero de Than, y sentenciada por su esposo el emperador Enrique IV á morir pasado el plazo de un año y un dia si no se presenta un campeón á defenderla.

—¿Y cómo eligió para comision como esa tan extraño mensajero?

—Porque tal vez nadie se hubiera espuesto al enojo de un señor tan poderoso como el emperador Enrique IV, y á la venganza de dos caballeros tan temibles como Gontran de Falkenburgo y Gualtero de Than; y por cierto que yo tampoco me hubiera encargado si no me invitara mi duena y señora la jóven marquesa Dulce de Provenza, que tiene tan hermosos ojos y voz tan grata que nadie puede negarla lo que pide y me rogó que saliera á buscar un caballero que acudie-

II. EL CAMPEON.

Por entonces el emperador Enrique IV de Alemania era uno de los principes mas desgraciados que han ocupado su trono. El año 1036 á la edad de seis habia heredado de su padre Enrique el Negro, y la Dieta habia en cargado á laes de Aquitania la administracion de los negocios públicos durante su minoría; pero los principes y barones de Alemania, humillados á obedecer á una extranjera, se habian rebelado contra el imperio, y Oton, margrave de Sajonia, comenzara la serie de guerras civiles, en las cuales Enrique, armado siempre contra sus vasallos, contra sus tíos ó contra su hijo, debia consumir su vida, tan pronto emperador como fugitivo, hoy proscribiendo y mañana proscribiendo. Despues de haber destituido al papa Gregorio VII, y atravesado, en espionaje de este sacrilegio, los Apenninos á pie en el rigor del invierno, con un baston en la mano y como un mendigo, despues de esperar tres dias en el patio del castillo de Canossa, sin abrigo, sin pan, sin lumbre á que se le antejase á S. S. abrirle la puerta, habia sido por fin admitido á su presencia, le habia besado los pies y hecho juramento sobre la cruz de someterse á su resolusion. A este precio le absolvió el Papa de su sacrilegio; pero entonces le acusaron los señores lembardos de cobardía.

lizo como si fuera á ayudarla; encima de la sobrepeliz se puso la dalmática mas rica que puede imaginarse: luego se acomodó al cuello una estola tan magnífica, tan empedrada de perlas y piedras preciosas, que fuera imposible decir lo que valia; por último cogió el mantillo que era precioso igualmente, y á cada prenda que tomaba, el arzobispo repetia una oracion. Hecho esto, comenzó la misa y despues de la epistola, suspendió el oficiante la santa ceremonia, mientras que los dos padrinos del conde, que eran D. Juan Gimenez de la Roca y Alfonso Fernando, señor de Ixer, se acercaron á él y el uno le calzó la espuela derecha, el otro la izquierda. Acercóse entonces al altar el conde, se prosternó ante el tabernáculo y dijo en voz baja una oracion, mientras el arzobispo de pie á su lado recitaba otra. Acabada la plegería se retiró, alzó del altar la espada, besó humildemente la cruz de la empuñadura, y ceñida y desenvainada la blandió por tres veces consecutivas. A la primera, desafió á todos los enemigos de la santa fe católica; á la segunda, juró socorrer á los huérfanos, á las viudas y menesterosos; á la tercera y última, prometió hacer justicia toda su vida, así á los grandes como á los pequeños, á los extranjeros como á sus propios vasallos.

A este postero juramento una voz llena y sonora respondió: *Amen*; y todos se volvieron á mirar de donde salia la voz; era de un juglar provenzal que se habia introducido en la iglesia y á quien quisieron echar como

no y continúan conduciendo gratis á los heridos de Africa.

Debemos hacer mención muy especial de un proyecto para el engrandecimiento de nuestra marina de guerra, que nos remite de Huelva el Sr. D. Ramon Sierra, sugeto de cuya ilustracion y patriotismo nos hace formar muy ventajosa idea el escrito á que nos referimos, sugerido por el proyecto publicado en la Gaceta de la Marina. Sentimos vivamente no poder publicar el trabajo del señor Sierra; pero diremos que la modificación esencial que este señor propone al proyecto de la Gaceta es la siguiente: El gobierno de S. M., tomando por base los 270 millones que aproximadamente representan la mitad de las contribuciones territorial é industrial, y conocida que fuese la adhesión de los pueblos, debería emitir una clase de papel denominado «Suscripción nacional para fomento de la Marina» por valor de dicha cantidad ó mayor en caso necesario, y en la que habria, de las clases de 2, 4, 10, 20, 100, 200, 500 y 1,000 reales, cuyo papel se remitiria á las respectivas administraciones principales de provincia y estas á su vez á las subalternas y pueblos de las mismas, el cual se espenderia en los estancos sin retribucion alguna.

Anteanche se discutió en la Academia de Ciencias político-morales un proyecto de ley de teatros que creemos habia presentado al señor ministro de la Gobernacion el señor Romea.

Con motivo de haber anunciado el gobierno portugués que piensa presentar á las Cortes un proyecto de ley para la admision permanente de los cereales extranjeros, se celebró el domingo último en Lisboa una gran reunion de labradores con objeto de ilustrar al gobierno acerca de este importante asunto.

Recibimos hoy del extranjero las noticias siguientes: Por el semestre que terminó el 29 de febrero han cobrado los accionistas del banco de Inglaterra 1 1/2 por 100 de interés del importe de capital desembolsado distribuyéndose en ese dividendo 64 millones de reales y pasando á aumentar el fondo de reserva 302 millones mas de ganancias.

Un caballero rico de Manchester, José Jones acaba de ser condenado á un mes de trabajos forzados en presidio por robar periódicos de un gabinete de lectura de aquella ciudad.

Ha muerto el general inglés Devereux que habia estado al servicio de Colombia.

El teatro de la Reina de Londres se abrirá el martes de pascua de Resurreccion por el nuevo empresario Mr. Smith.

En Irlanda los donativos para el Papa ascienden á 5 millones de reales.

Ha naufragado en Cabo Verde el buque inglés Couth.

Un caballero residente en Sebastopol, ha costeado esclusivamente la reedificación de la iglesia que habia en el cementerio de aquella poblacion.

El vapor Pera ha conducido á Southampton algunos hipopótamos de pocos meses y dos curiosos pájaros de tchou del Egipto superior.

En la semana que terminó el 14 del actual se ha recibido en Inglaterra oro y plata por valor de 22 millones de reales y se ha exportado al extranjero por importe de 60 millones.

La sociedad imperial de horticultura de París, ha anunciado una esposicion universal de toda clase de productos de jardinería,

que tendrá lugar del 12 al 23 de mayo próximo. Los objetos deberán remitirse lo mas tarde á las ocho de la mañana del día 12, pues á las diez empezarán los jueces su examen. Los árboles y arbustos grandes que no estén en flor se podrán entregar entre el 1.º y 6 de mayo. Los productos de las artes é industria no se admitirán despues del 9 de mayo.

El proyecto para abolir los derechos de puertas y consumos en Bélgica, fué recibido en las Cámaras con grandes aplausos. Los ayuntamientos se resarcirán de la pérdida que produzca aquella medida, cobrando 75 por 100 de algunas contribuciones del Estado.

Segun las últimas noticias los indios de las fronteras septentrionales de Tejas, cometen muchos asesinatos. Habian salido nueve compañías de regulares en su persecucion y contra los ladrones de Rio-Grande.

El 23 del pasado fue presa de las llamas casi totalmente Danville en Kentucky, destruyendo el incendio ochenta edificios, tres iglesias, casas consistoriales y causando una pérdida de mas de 250,000 duros.

Se acaba de publicar en Canadá una esposicion de la asociacion reformista de Toronto, en la que se aboga por la disolucion de la union, el establecimiento de dos ó mas provincias con legislaturas locales, una autoridad central para administrar los negocios comunes á todo el país y por una constitucion escrita.

Mr. Kent, hermano del diputado al Congreso de los Estados-Unidos por la Carolina del Sur, ha sucumbido á manos de sus esclavos negros, quienes en un arranque de ferocidad le cortaron la cabeza.

El martes llegó á Portsinoth, procedente de Melbourne, el buque Commodore Perry que se creia perdido, pues ha empleado 118 dias en la travesía. Trae en oro seis millones de reales, y el día antes de su arribada lo volvieron á asegurar pagando además del seguro primitivo 26 por ciento del importe de su cargamento.

Un marinero del buque de guerra inglés Calypso, fue robado y asesinado en la orilla del mar cerca de Taboga, en Panamá. El comandante del buque envió gente armada para que prendieran á los asesinos, lo que verificaron, conduciéndolos á bordo, donde fueron juzgados y ahorcados. El gobierno de aquel Estado se conformó con lo ejecutado.

En Drury, en la Nueva-Zelandia, se ha descubierto carbon de piedra, del que ya se fabrica gas para el alumbrado de la ciudad de Auckland.

Los plenipotenciarios inglés y francés, lord Elgin y barón Gros, saldrán de Europa para la China el 12 del mes próximo.

La duquesa viuda de Leeds ha contribuido con 5,000 duros de donativo para el Santo Padre.

El príncipe imperial francés cumplió cuatro años el día 16 del actual; está muy adelantado para su edad, pues ya sabe leer, escribir y montar á caballo de una manera admirable.

El 14 del actual cumplió cuarenta años el rey Victor Manuel.

El marqués Orsó Serra, gobernador de Chambery, acaba de ser nombrado miembro del senado de Cerdeña.

Durante la batalla del 11, se colocó una batería en el cuartel general, y sus disparos no podían ser mas certeros. Cuando el combate estaba mas animado, dijo el capitán graduado de artillería D. Rafael Correa: Mi coronel, con permiso de Vd., voy á hacer algunos disparos á aquella masa de caballería

que ahora asoma. Y cogiendo la mecha puso, como si lo hiciera con la mano, una en pos de otra ocho granadas seguidas en el centro de aquella masa de ginetes. Por un momento se vieron en el aire mas que piernas, brazos y cabezas de moros horriblemente mutilados por los disparos del capitán Correa.

La batalla del 23, segun se nos ha asegurado, fue reñida á la desesperada por parte de los moros, quienes al parecer pelearon con mas orden y disciplina que en las anteriores, sin duda porque se hallasen dirigidos por alguna inteligencia superior á la que ordenó las presentadas en otras ocasiones. Fue necesario todo el arrojo de los jefes é oficiales y el indomable valor de los soldados españoles, para salir con gloria de tan rudo y gravísimo empeño. La pérdida de los moros puede calificarse de verdadero estrago.

Una carta fechada el 22 en Tetuan y publicada por El Constitucional de Cádiz, dice que al parecer los corresponsales de La Iberia y La Iberia, Sres. Navarro y Nuñez de Arce y el autor del Diario de un testigo de la guerra de Africa, Sr. Alarcón, vuelvan á Madrid, porque están en la creencia de que no debe proseguirse la guerra, bastando lo ocurrido para vengar las ofensas inferidas por los marroquíes al pabellon nacional, opinion que sustentarán las publicaciones á cuya redaccion pertenecen. La carta añade que ha llegado á aquella ciudad el Sr. D. Juan Antonio Viedma, que era corresponsal de Las Novedades, y cesó de serlo, segun dicen, por inconveniencias del propio periódico. Los corresponsales de los Cronistas de Africa, de La Independencia belga, del Constitucional de París y del Porvenir de Sevilla, Sres. Vallejo, Boyer, Chevalier y Jimenez continúan en el ejército, como tambien el corresponsal del Times y otros.

Anteanoche se aseguraba, segun La España, que el general Prim habia hecho, como el general Zavala, renuncia del marquesado de Castillejos con que se han premiado sus servicios en Africa. No nos extrañaría que se confirmase la noticia, añade, pues sabido es que los puros esperaban otra especie de recompensa para su general predilecto.

Parece que el general Zabala saldrá tan pronto como principie la temporada para los baños de Ledesma, con objeto de restablecer su salud tan gloriosamente quebrantada en su campaña contra Marruecos.

La noticia de la batalla de Gualdras ha sido recibida en nuestras provincias con un entusiasmo indescripible. En Bilbao, así que llegó, se echaron á vuelo las campanas, hubo iluminación y el vapor Vizcaino empezó á hacer salvas con sus cañones.

Parece ser grande la oposicion que los rusos é ingleses residentes en Niza hacen á su anexión á la Francia. El gran duque Nicolás de Rusia, que ha llegado últimamente á dicha ciudad para ver á su madre la emperatriz, no disimula que en San Petersburgo no se ven con gusto estas anexiones.

Los cañones rayados adquiridos por Cerdeña en Inglaterra son 60, y ascienden á 5,000 los caballos adquiridos en Francia. Se trata ahora de aplicar la ley que moviliza una parte de la militia nacional, y dar á esta carabinas rayadas. El resultado de todo será un nuevo empréstito de 100 millones de francos que hay que pedir al Parlamento en su próxima reunion.

El día 31 del actual se abre el pago de los

haberes del presente mes, correspondiente á las clases activa y pasiva que cobran por la Tesorería central.

Mañana á las doce tendrá efecto en la Direccion de Loterías una negociacion de letras á cargo de los administradores de la Renta.

Hasta el 24 de febrero alcanzan las últimas correspondencias recibidas de la India. A dicha fecha no ocurría novedad, y la única noticia algo interesante es la que se refiere á la ejecucion de Hurkishen Sing, que fué ahorcado en Ingdispore el 30 de enero.

Tres horas seguidas estuvo un fanático moro el día 18 disparando tiros contra una de las centinelas colocadas para estorbar el paso del rio: oculto detrás de un almendro y sin variar de posicion, no hacia otra cosa que cargar, hacer fuego, volver á cargar y continuar el tiro; pero como se hallaba á gran distancia del centinela, sus tiros eran completamente inútiles. Mentira parece que permaneciese tres horas seguidas malgastando la pólvora y el tiempo.

El general Sr. D. Rafael de Leon y Navarrete, segundo cabo de Barcelona, ha salido anteanoche de Madrid con direccion á aquella ciudad.

El fabricante de mesas de billar Sr. Amorós, ha construido en Barcelona y probado con excelentes resultados una de dichas mesas con plano de piedra pizarra, estraída de los Pirineos, y compuesto de tres piezas de regular grueso. Una de las ventajas de este plano sobre el de madera, es la de no estar sujeto á las influencias atmosféricas como los hasta aquí usados.

Hoy jueves tendrá lugar la irrevocablemente última funcion del prestidigitador Mr. Herrmann, á beneficio de un artista, en obsequio del cual se han prestado gustosas á tomar parte en el espectáculo, además de dicho Mr. Herrmann, su esposa Mme. Herrmann que tocará dos piezas al piano, acompañada con el armonium por el Sr. Mata y D. Antonio Oliveres, que cantará algunas piezas.

El Sahab de Persia, cuya enfermedad hemos anunciado, ha muerto, segun dice el Homestead Mail. Su muerte es una gran pérdida para aquel país, pues el heredero tiene pocos años y la regencia deberá ser de muy larga duracion, necesidad que trae consigo males sin cuento en pueblos, como Persia, regidos por un sistema despótico. Naisrud-din Shah solo tenia 29 años, era hijo de Muhammad Shah y nieto de Abbas Mirza, príncipe de gran entendimiento, cuya muerte fue el mayor desastre que su patria ha experimentado durante medio siglo. Naisrud-din era el mejor tirador y ginete en todos sus dominios, y además de estar en la flor de su edad, su constitucion era tan vigorosa que todos esperaban que viviria por muchos años. Naisrud-din subió al trono el 4 de setiembre de 1848; y hace algunos años fue herido casi mortalmente por un fanático de la secta de Babi. El hijo que deja como sucesor tiene solo ocho años, y la calamidad de una minoría es tanto mas sensible en la época actual, donde su padre de carácter enérgico y grandes disposiciones, desarrollaba los recursos de su país y se ocupaba en aclimatar la civilizacion europea.

Austria, en medio de su impotencia actual, se está vengando completamente de aquellas naciones que la dejaron sola ó no tomaron en cuenta sus reclamaciones en la última guerra. Ya sabemos lo que contestó á Inglaterra cuando por medio de su embajador quiso saber con qué ojos veria la anexión de Saboya á Francia. En la respuesta que acaba de dar á la protesta de Suiza, el gabinete de Viena que ni olvida ni perdona, dice lo mismo poco mas ó menos, y cuida de recordar, que tan preocupada como la Confederacion aparenta estar con su neutralidad, permitió sin embargo que fuera quebrantada, cuando al ir á Italia las tropas francesas, se trasladaron por el camino de hierro de Culoz á Chambery, á pesar de las reclamaciones del Austria. Aconsejamos á nuestros lectores que acojan con prevención suma todos los rumores que se echan á volar así en la prensa como en los círculos políticos y en las conversaciones particulares, con una intencion que á nadie puede ocultarse. Si las oposiciones no aprovecharán las presentes circunstancias para combatir al ministerio y debilitarle, si los elementos hostiles al duque de Tetuan no aunarán ahora sus esfuerzos para disminuir la aureola de gloria que circunda su nombre y el prestigio de que viene rodeado, ciertamente que cometerían un error de cálculo increíble en los que andan á caza de ocasiones no encontradas en dos años, y que ciertamente no gozan fama de torpes. La liga, los puros, los demócratas, los ministeriales mismos á quienes no satisface la solución de la guerra de Africa, todos en su respectiva esfera y con mejores ó peores intenciones, contribuyen á crear una especie de agitacion, que, inútil es negarlo, se advierte en el campo político y da origen á esa serie de noticias publicadas hoy en los periódicos con el propósito de aumentar la marejada. La crisis es el principal objeto de las conversaciones, crisis limitada á la salida del Sr. Posada Herrera, segun unos, aumentada por la dimision del Sr. Salvayerra, segun otros, sin que falte quien añada que el general D. Enrique O'Donnell era portador de la renuncia del presidente del Consejo de ministros, y por consiguiente, de la disolucion del gabinete actual. Cuestiones de esta magnitud no pueden tratarse de oídas y grave responsabilidad contrae el que bajo la de un ase dice, acoge y divulga especies que pueden ocasionar honda conmocion en el público. Por eso, de la misma manera que hemos creído prudente no emitir un juicio decisivo acerca de la paz, hasta tanto que sean conocidas las condiciones, renunciamos á escudriñar todos esos anuncios de modificación ministerial, que no nos parece tan importantes como se aseguran. Y la razon es muy obvia. En todas las cuestiones que constituirían el pensamiento político que presidió á la formacion del actual gabinete, tenemos motivos para creer que se hallan perfectamente de acuerdo todos los ministros existentes en Madrid; si ha habido alguna divergencia en la manera de apreciar el desenlace de la cuestion africana, esta divergencia está subordinada naturalmente á las esplicaciones que pueda traer el general D. Enrique O'Donnell; y cuando las condiciones de la paz sean conocidas en su conjunto y en todos sus pormenores, y sobre todo cuando despues de ratificada aquella, el general en jefe vuelva á ponerse al frente del gobierno, entonces será cuando llegue el caso de decidir la política sucesiva del gabinete y cuando podrá haber lugar á que se manifiesten las opiniones que acaso hagan oportuna una modificación en el ministerio. Pero esto es tan hipotético, que hacen malas oposiciones en frotarse las manos, como

10 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA. indigno de mezclarse entre gente tan distinguida; pero enterado el conde de lo que pasaba, mandó que le dejaran quieto, diciéndole que en momentos tales toda oración era buena, fuese de noble ó villano, de rico ó pobre, de fuerte ó débil, con tal que proviniera de un corazón recto y bien intencionado. Quedóse, pues, el juglar y el señor conde, despues de envainar la espada, la ofreció á Dios con su persona, suplicándole el tuviese siempre en su santa guarda y le concediese la victoria contra todos sus enemigos. Ungióle entonces al arzobispo con el óleo santo en el hombro y brazo derecho. Levantó en seguida la corona y se la puso en la cabeza donde sus dos padrinos la afirmaron. Al tiempo mismo los arzobispos, los obispos, los abades, los príncipes y padrinos del conde entonaron un solemne Te Deum, durante el cual se apoderó el ujido del centro de oro y del globo teniendo los miembros de la accion de gracias y el evangelio. Volvieron á dejar sobre el altar y tomó asiento, pasando sucesivamente por delante de los doce nobles á quienes se armando caballeros y que se repartieron en seguida en doce capillas para armar á su turno otros diez. Terminada la ceremonia, tomó de nuevo el conde cetro y globo, y cenó la corona y revestido de todas las insignias del poder, salió de la iglesia y montó de nuevo en su caballo, sin despojarse de la dalmática, ni de la estola y manipulo. Pero como no podía

11 EL CONDE DE BARCELONA. —Hágase vuestra voluntad, dijo el juglar al retirarse. Pero antes de que saliera, le echó el conde por los hombros una magnífica cadena de oro que bien valia quinientas libras, porque el señor conde era un príncipe tan generoso como valiente tanto que sus contemporáneos le apellidaron el Grande y la posteridad le ha dejado el nombre que le dieron sus contemporáneos. Era además hombre religioso, porque las fiestas que solicitaba del juglar ven concluir, fueran dadas, en imitacion de nuestro Señor Jesucristo quien en el venturoso día de pasqua prestó nuevas fuerzas á la Virgen, á sus apóstoles, á los evangelistas y demás discípulos que antes estaban tristes y afligidos á causa de su pasion; por eso dice el cronista de quien tomamos estos pormenores, sobre vino el viernes por la gracia de Dios una buena lluvia que alcanzó á toda Cataluña, Aragón, reino de Valencia y de Murcia. La tierra, que harlo lo necesitaba, tuvo así su complemento de júbilo, para que nada faltase á los presagios de un reinado que fue de los mas grandes y felices de que se conserva memoria en la noble ciudad de Barcelona.

14 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA. se defender á su noble soberana. Echó á andar en seguida, de ciudad en ciudad, de castillo en castillo; pero á la sazón, la flor de la caballería se halla en la Tierra Santa, de suerte que he recorrido en vano la Francia, con la Italia, buscando un campeón para ese infatigable imperial, pero buscando en valde. He oido elogiaros, monseñor, como valiente y osado caballero, y me he puesto en camino para Barcelona, adonde he llegado hoy mismo. Pregunté donde estáis, me contestaron que en la iglesia, y entré, señor, cuando teniais esa noble espada en la mano jurando hacer justicia así á los poderosos y á los desvalidos, á los extranjeros como á vuestros propios súbditos: me pareció que la mano divina me conducía hasta vos en momento semejante, y por eso exclamé: Así sea. —Pues así sea, repuso el Conde, porque para honra de mi reputacion y engrandecimiento de mi fama, emprenderé esta aventura en el nombre de Dios. —Gracias infinitas, señor, contestó el juglar; pero con vuestra licencia os diré que el tiempo urge; porque han transcurrido diez meses desde la sentencia fulminada por el emperador, y no restan á la acusada mas que dos meses y un día, que es apenas el tiempo necesario para que llegemos á Colonia. —Pues bien, dijo el Conde, dejemos terminadas las fiestas y el viernes daremos gracias á Dios para ponernos en camino el sábado.

14 EL CONDE DE BARCELONA. guiar por sí su cabalgadura, iban sujetos al freno dos pares de riendas: el un par, lo llevaban los padrinos; las otras riendas que eran de seda blanca y que bien tendrian sus cuarenta pies de largas, habian de ser llevadas por los barones, los caballeros y ciudadanos mas notables de Cataluña; á estos acompañaban los seis diputados de Valencia, otros tantos de Zaragoza y los cuatro de Tortosa: todos los que empuñaban las riendas iban á pie en señal de respeto é inferioridad. Así fue como, siguiendo el mismo orden y el camino mismo, llegó el señor conde á su palacio de la Aljafería. Echó pie á tierra y se encaminó derecho al comedor donde le habian preparado un trono en medio de dos sillas de oro, sobre las cuales colocó cetro y corona. Sentáronse sus padrinos cerca de él y junto á estos los reyes de Castilla y Aragón, el arzobispo de Barcelona y los de Zaragoza y Arbores; á otra mesa se sentaron los obispos, los duques y todos los nobles que aquel día fueron armados caballeros: por último tomaron asiento los barones, los delegados de las diferentes provincias y los ciudadanos mas notables de Barcelona, todos con el mejor orden, porque tenian señalado el puesto y habia para servir criados nobles é hijos de caballeros. El señor conde era servido por doce nobles, y su mayordomo el baron Guillermo de Carvallo se acercó con su plato y cantando una ronda, acompañado de los doce nobles, cada uno de los cuales traía un manjar dis-

si ya tuvieran al enemigo en tierra, porque ese enemigo disfruta todavía de salud bastante robusta.

Digamos ahora en resumen lo que refiere la prensa para que nada ignoren nuestros lectores.

Segun *Las Novedades*, para Pascua estará en Madrid el duque de Tetuan. La dimision del Sr. Posada es cosa segura, y algunos agregan la del general O'Donnell. Añade que las condiciones de la paz fueron acordadas en Consejo y que hubo divergencia sobre ellas.

Cree el mismo periódico que el duque de Tetuan no puede continuar en el gabinete, acompañado de determinados individuos, que tan mal han interpretado los deseos del país, y que solo han servido para crear obstáculos al presidente del Consejo, en los momentos en que solo podía fijar su atencion en el ejército que está a sus órdenes.

El *Pensamiento español* recoge los rumores de crisis, y a ellos atribuye la frecuencia de los Consejos de ministros.

Otro periódico habla de que la liga confía en que fueran consultados los Sres. Beltran de Lis y Pezuela, si bien por otra parte se citaba al general D. José de la Concha.

Seria cuento de nunca acabar, el reproducir todo lo que se chisnea: como nosotros no hemos de ocultar la verdad a nuestros lectores, les aseguramos que por el momento no hay nada, que son tretas de oposicion muchas de las noticias que circulan, y que cuando en realidad pueda ocurrir alguna novedad que nunca será tan trascendental como se imaginan los que sueñan con la herencia, no dejaremos de anticiparla a nuestros suscritores.

Parece que en breve no habrá una sola liga, sino que serán dos. Cuenta la fama que están muy adelantados, si es que ya no son un hecho consumado, los tratos entre demócratas y progresistas puros para formar una alianza ofensiva y defensiva contra el actual orden de cosas.

Los directores de la política de la nueva liga serán, segun se dice, los señores Rivero, Corradi y O'zaga. No respondemos de la autenticidad de la noticia, pero la hemos oído en diferentes círculos.

Para acreditar sin duda los rumores de que estamos amenazados de próximos trastornos, hemos oído asegurar que dos ó tres personas, y entre ellas un famosísimo banquero, han llevado sus vajillas y efectos de plata a depositar en el Banco de España.

Lo gracioso del caso y que hace resaltar mas la prevision y prudencia de alguno de los alarmados, es que una de las vajillas depositadas no es de plata, sino de metal Ekington.

Hay muchos modos de crear atmósfera, pero este nos parece el mas ridiculo de todos, pues a nadie le ocurre la posibilidad siquiera de que el orden puea alterarse.

Comentando la noticia dada por un periódico acerca de la próxima convocacion de las Cortes, dice otro diario que siendo el calor poco parlamentario se esperará al invierno para que los diputados vengan a votar los presupuestos.

Estamos seguros de que el gobierno del conde de Lucena, que tiene dadas repetidas pruebas de su respeto a las prácticas constitucionales, no aguardará al invierno para someter a la deliberacion de los representantes del país las condiciones de la paz: esta llega a ajustarse, y para dar cuenta de todos sus actos durante el gran período que va corriendo.

Un ministerio que ha resuelto cuestiones importantísimas, que ha levantado el espíritu público, demostrado a los ojos de Europa la vitalidad de este pueblo y unido a su administracion el recuerdo de la mas gloriosa empresa acometida por España muchos años há, no puede rehuir las discusiones parlamentarias que pondrán mas de relieve sus merecimientos y sus servicios.

Ayer recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

**Londres 23.**—Satisfechos Kinglake y Norbamby con las esplicaciones dadas por Russell en la Cámara, han aplazado sus proposiciones relativas a la anexión de Saboya.

**Roma 24.**—Se ha celebrado un consistorio secreto. Acerca de la alocucion de Su Santidad se guarda la mas completa reserva; pero se sabe que aun no se ha pronunciado la excomunion contra Victor Manuel.

**Nápoles 24.**—El Rey ha vuelto de Gaeta. Yo no se cree que las tropas napolitanas vayan a ocupar a Roma. Lamoricere ha salido para la capital del orbe católico, y se asegura que va a tomar el mando del ejército pontificio.

Ayer recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

**París 27.**—La paz de España ha

sido perfectamente recibida, los fondos españoles son muy buscados: hay grande impaciencia por saber los pormenores.

El vapor *Vulcano* viene a Alicante a esperar al general O'Donnell cuando regrese al cuartel general.

Sabemos que están ya terminadas las listas de segunda rectificación para la eleccion de diputados a Cortes, y que desde mañana ó pasado quedarán espuestas al público, en cumplimiento de la ley, así en esta corte como en los pueblos de la provincia.

El *Diario Español* da algun crédito a los proyectos de conspiraciones de que se ha hablado: ignora nos el fundamento de las noticias de nuestro colega; las nuestras dan poca importancia a ese particular.

En la Bolsa de Madrid de ayer se publicó el consolidado a 44-65 al contado y a 44-75 a fin del próximo ó voluntad. La diferida tambien se publicó a 34-95 al contado y a 35 por 100 a fin del próximo.

## SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

Parece que SS. MM. se proponen asistir en público a los Divinos Oficios, visita de Sagrarios y demás ceremonias religiosas de la próxima Semana Santa.

Ya está dada la orden para que el sábado próximo se abra el pago de la mensualidad corriente a todas las clases que dependen del Tesoro.

La Semana Santa de Sevilla promete ser este año concurrida, pues solo en Madrid es inmenso el número de personas que han salido para aquella capital.

Ha sido robada la parroquia de Santa María de Montondo del pueblo de Abadín (Lugo) habiendo fracturado los ladrones la puerta principal; hay sospechas en virtud de las cuales se cree serán aprehendidos los sacrilegos criminales.

Se hallan terminadas las obras de esplanacion de la carretera de Rioseco a Villafrechos, y se procede con mucha actividad en los trabajos de afirmado, construcción de puentes y alcantarillas.

Ha sido preso en Zamora el autor del robo de 11,000 rs. y tres caballerías perpetrado en las inmediaciones de Arjenjillo, y del cual dimos cuenta dias pasados.

Todas las correspondencias de Tetuan vienen en que Maley El-Abbas ha hecho grandes esfuerzos para contener y castigar a las kabilas poco dóciles, y para preparar por su parte, la aceptación de la paz en las filas de su ejército y en el ánimo de las poblaciones.

La suscripcion abierta en Burdeos en favor de los heridos de Africa, entre varios españoles residentes en aquella ciudad y algunos franceses que simpatizan con nuestra causa, ha ascendido a 6,929 rs. y 40 céntimos.

El teniente de artillería que falleció del cólera el mismo dia que el comandante general de artillería Sr. Larraz es D. Francisco Anglada, quien por su bizarro comportamiento en la campaña había sido agraciado con la cruz de San Fernando y el grado de comandante.

De Oviedo se ha mandado a la Coruña una conducta de treinta mil duros.

Han llegado a esta corte precedentes, del campamento nuestros compañeros de periodismo y amigos, señores Alarcon, Nuñez de Arce y Navarro.

La *Gaceta Militar*, ocupándose del probable arreglo de nuestras diferencias con Marruecos, dice que una cosa es la paz y otra la cuestion de Africa.

Acaba de pasar, añade, la primera fase de esta cuestion para el imperio marroquí, pero esta cuestion subsistirá aun muchos años.

Tenemos ya pormenores de la sangrienta accion del 23. Há aquí como lo describe un testigo presencial en carta de Tetuan del mismo dia a las once de la noche.

Rendido y sudando tomo la pluma para darle algunas noticias.

El dia de hoy ha sido glorioso y terrible; glorioso, porque nuestro ejército, que salió de esta a las cuatro de la mañana, ha ido sosteniendo el terrible choque que le han presentado los enemigos, desde las ocho de la mañana hasta las ocho de la noche; terrible, por lo considerable de la accion y el gran número de bajas.

Los moros se han presentado en un número extraordinario, firmes y decididos desde las primeras horas hasta la última, teniendo que ceder al fin ante el indomable valor de nuestros guerreros.

El ejército ha avanzado su vanguardia has-

ta las inmediaciones del Fondak, acampando al pie de la sierra de este desfiladero, tomando á fuerza de bayoneta las formidables trincheras que tenían los enemigos, que las han defendido con desesperacion y llegando mas allá de su campamento. La retaguardia ha quedado a media legua de esta plaza.

La division del general Echagüe ha sido la que mas ha sufrido, particularmente en los batallones de Alcántara, Madrid y Cataluña, cuyos jefes están heridos. Tienen tambien gran pérdida los de Navarra y Toledo, y sobre todo los voluntarios catalanes, que de 300 hombres que eran, han entrado en estos hospitales mas de 80.

Por último, a la hora que le escribo están llenos todos los hospitales, y hasta este instante son 635 los que se encuentran en ellos, todos curados; y segun la eaballería, que acaba de llegar por municiones, han quedado, por lo avanzado de la hora, en el tercer cuerpo, un número considerable.

Todo esto ha sido sin pasar el Fondak; se conoce que los marroquíes se han rechecho muy bien mientras sus proposiciones de paz, y que están decididos a defenderse.

En ninguna accion de las presentadas hasta hoy ha habido mas fuego, mas moros, mas heridos, ni mas resistencia.

Nada puedo decir a Vd. de los muertos, pues nada se sabe.

Las pérdidas del enemigo horrosas.

Las fuerzas que quedaron guarneciendo a Tetuan al emprender la marcha el ejército por el camino de Tánger, ascendian a cerca de 5,000 hombres al mando del general Morales de Rada. Las tropas mandadas por el general D. Diego de los Rios, debian llegar al Fondak con el encargo de cubrir la retaguardia y sostener las comunicaciones entre el ejército y la plaza.

Han sido nombrados abogado consultor y escribano del tribunal de comercio de Valladolid, los señores B. Nemesio Lopez, actual alcalde constitucional, y D. Laureano Iscar.

El Sr. D. Fernando Calderon Collantes, hermano del señor ministro de Estado, sale hoy de esta corte para Andalucía.

Ha llegado a Gibraltar el contralmirante Mandy en el navío inglés *Annibal*, acompañado del igual graduacion y mayor general del ejército inglés sir Franklin, comandante de la guarnicion de la expresada plaza.

El ilustre cabildo de la ex-colegiata de Tremp, ha hecho unos solemnes funerales por el eterno descanso de nuestros valientes que murieron en defensa del honor de la patria en los campos africanos. Tambien se cantó un solemne *Te Deum*, en que ofició el excelentísimo é ilustrísimo señor obispo de la diócesis, en accion de gracias al Todopoderoso por las continuas victorias alcanzadas en Marruecos por nuestros soldados.

Segun teniamos anunciado el lunes recibieron la investidura de licenciados en la facultad de derecho, y en la de administracion varios bachilleres. El Sr. Fernandez y Gonzalez (D. Modesto) leyó el discurso de reglamento que giró sobre el Congreso de Viena de 1816, y el Sr. Villanueva pronunció algunas palabras de gracias notablemente afectado. Presentó al claustro a los graduandos el doctor Sr. Toledano.

Se ha acordado que los vapores *Cid*, *Shawal*, *Maria Stuard*, el *Negrilo* y el *Mullieu*, sean los buques encargados de trasportar diariamente a nuestro ejército de Africa, las 40,000 raciones que se necesitan para el servicio del mismo.

Trátase de establecer en Alcoy dos nuevas fábricas de papel de fumar, que mejorarán las condiciones de sus manufacturas, adoptando formas y mareas especiales para ellas.

Un horrendo crimen perpetrado últimamente en Villa-Oliva partido judicial de Cervera, tiene alarmada estos dias a aquella poblacion:

En dicha aldea tenían su habitacion un pobre trajinero, y su mujer Vicenta Rabanal, dentro de la casa de los padres de aquel, aunque con total independencia. Habíandose ausentado el marido como tenía de costumbre, advirtieron algunos vecinos, el dia 13 del corriente, que la Vicenta no daba cuenta de su persona a pesar de lo avanzado de la hora, é intentando averiguar la causa, y penetrando en la habitacion, se encontraron el cadáver de la que buscaban colocado en su propia cama con apariencias de un asesinato.

Los autores de este crimen son nada menos que dos hermanos carnales del marido de la víctima: el uno de cuarenta años de edad, y la otra de veintiseis; ambos solteros, que residen por ocasion de algunas disensiones domésticas habitas con su cuñada, concibieron en hora menguada el roprobado designio de vengarse. A las dos de la madrugada del 13, hora en que suponía entregada al sueño a su infortunada cuñada, entraron en su alcoba armados de un candil apagado una caja de cerillas y un pañuelo de algodón y lana

destinado para ahogar al objeto de sus iras. Terrible debió ser la lucha y desesperada la defensa hecha por la víctima, porque los agresores recibieron algunas lesiones en las manos producidas por rozaduras y mordiscos. Luego que consumaron el crimen encendieron luz, colocaron el cadáver de su víctima en la cama, y cubrieron otra vez con el mayor disimulo la abertura por donde habían entrado.

La *Discusion* se lamenta del silencio que ha guardado el gobierno (son sus palabras), y del misterio en que ha envuelto un acontecimiento de tan grave trascendencia para el país, como lo es el de la paz. Tambien hace notar la frialdad con que el público de Madrid ha recibido dicha noticia, pues ni una voz en los balcones, ni un grito de entusiasmo (dice), ni una señal de júbilo se ha notado.

A propósito del parte telegráfico de *La Independencia belga* en que se decía que la cuestion de fronteras de Francia interesa a España por las provincias Vascongadas, se expresa el periódico de aquel nombre en los siguientes términos:

«Ni la cuestion de Saboya ni otra alguna en que se trate de anexión puede afectar en lo mas mínimo a España en el sentido en que se expresa el corresponsal del periódico de Bruselas. No hay punto alguno de contacto ni semejanza entre la Saboya y las provincias Vascongadas, ni términos hábiles para que sobre este particular pueda suscitarse una cuestion.»

En el mercado de granos de ayer se vendieron 1,753 fanegas de trigo de 46 1/4 a 52 1/2 reales, quedando por vender 5,433 fanegas. La cebada de 28 a 30 rs. y la a garroba a 34.

Los aficionados a cuadros han andado medio alborotados en París en la semana última con motivo de ponerse a la venta la rica colección procedente del difunto M. Pierard, de Valenciennes. Esta colección compuesta de 102 cuadros ha producido 400,000 francos. Hé aquí lo que se ha pagado por los mas notables.—El *retrato de Gerardo Dow*, pintado por el mismo 37,000 francos; el *coracero a pie*, de Karel Dujarden 17,000; la *Kermesa de Tournes* 22,600; la *casa del alcon de Wouverman* 18,800; el *descanso de los caballeros*, del mismo 25,700; la *partida de la escuadra*, de Vandeveldt 14,500; la *mujer con abanico*, de Rubens 13,700; la *cascada*, de Ruysdael, 12,300; el *trío flamenco* de Van Ostade, 25,100; *flores y frutas*, de Haysum 6,100; *casa de campo*, de Hobbema, 6,400 y *canal helado de Vander-Neer* 6,000.—Tambien se ha procedido a la venta de los objetos artísticos procedentes de M. Norzy, entre los cuales habia una cabeza, de Greuze, por la cual ha dado la Emperatriz 25,000 francos.

## TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

Como habiamos anunciado, llegó a Madrid ayer, antes de las seis de la tarde, el general D. Enrique O'Donnell: le esperaban en el camino de hierro varios amigos y hombres políticos, impacientes por saludarle y por adquirir noticias del teatro de la guerra, y de la gran cuestion cuyo desenlace está próximo.

Desde el ferro-carril fué el general al ministerio de Estado donde tuvo una larga conferencia con el señor presidente interino del Consejo. S. M. la Reina, impaciente tambien por recibir noticias de sus bravos soldados, habia señalado la hora de las nueve para recibir al general.

Afectuosa en extremo fue la acogida que este obtuvo de SS. MM., quienes no se cansaban de pedir pormenores y escuchaban conmovidos las proezas sin cuento del ejército. Respecto de la cuestion importantísima de que es portador el hermano del general en jefe, dió amplias esplicaciones, que segun nuestras noticias, dejaron completamente satisfechos a los Reyes y servirán para rectificar opiniones equivocadas que lejos del teatro de los sucesos, todos hemos podido alimentar.

Después de bajar de la real Cámara, el general O'Donnell, asistió al Consejo de ministros que se celebró en seguida en la secretaria de Estado, dió cuenta de las preliminares de paz y del armisticio ajustados con el general marroquí, estendiéndose, segun se asegura, en consideraciones muy importantes y dignas de ser tomadas en cuenta por las personas sensatas.

Creemos que la *Gaceta* publicará hoy ambos documentos a fin de que el país los conozca y los juzgue.

Los preliminares de paz contienen en efecto las condiciones de que se habia ocupado la prensa, a saber:

Ensanche de los límites de la plaza de Ceuta hasta Sierra-Ballones.

Indemnizacion de cuatrocientos millones de reales por gastos de guerra.

Conservacion de la plaza de Tetuan hasta que abonen los marroquíes el último real.

Tratado de comercio en que se concedan a España tantas ventajas como a la nacion mas favorecida.

Cesion perpétua del puerto de Santa Cruz, que ya fue propiedad de España.

Establecimiento de colegios de misiones en el Imperio.

Y alguna otra que no recordamos en este momento.

Una paz ajustada bajo tales condiciones y humildemente solicitada por los vencidos, después de una gran derrota es una paz grandemente honrosa, lo declaramos sin rebozo y corona dignamente la grande obra acometida en Africa: el sentimiento público, el vulgo, si se quiere y nosotros en este particular hemos pertenecido al vulgo, que se habia alarmado ante la idea de abandonar esa plaza que tantos y tan inmensos sacrificios representa, no puede menos de rectificar su juicio considerando que Tetuan queda por ahora en nuestro poder y en él permanecerá todo el tiempo que el emperador de Marruecos necesita para aprontar esos cuatrocientos millones, difíciles de reunir en un pueblo cuya hacienda esté organizada y mucho mas difíciles de obtener donde no existe una administracion económica ordenada.

Pero aunque la paz no hubiera podido ajustarse bajo tan ventajosas condiciones, bastarían ver como se ha intentado explotar este suceso y estraviar la opinion pública con fines siniestros, para que sacrificáramos nuestros sentimientos antes de contribuir a fortalecer los planes de los enemigos de esta situacion que consideramos hoy como indispensable para evitar grandes males a nuestra querida patria.

Anoche fue acometida la Sra. Fioretti de un accidente estando cantando: la ópera nueva del maestro Allary no pudo concluirse. Deseamos que se restablezca la apreciable artista.

Con referencia al general O'Donnell hemos oído pormenores altamente dramáticos de la batalla de Gualdras: ha sido la mas empeñada de toda la campaña: el ejército marroquí no habia de 50,000 hombres, y las posiciones que habia escogido eran mucho mas fuertes que las del Fondak.

Nuestra línea de batalla ocupaba una estension inmensa y lo mas recio del combate hubo de ser en una garganta larga y estrecha, donde no se desperdiciaba un tiro. Posición hubo que tres veces fue abandonada y otras tantas recobrada a la bayoneta. Los moros por la primera vez dejaron de recoger sus muertos y el campo estaba cuajado de ellos. Nuestra artillería acabó con todas las municiones, y los moros, espantados al fin, de los estragos que veian a su alrededor, dieron a huir desparavidos.

Después de tan tremendo y porfiado encuentro, estaba muy distante el general en jefe de esperar las proposiciones de una paz tan ardientemente solicitada por los marroquíes.

Se nos ha referido un episodio terrible de la batalla del 23:

Tomado un aduar por unas compañías de cazadores, fue incendiado; pero al retirarse cayeron encima los moros é hicieron prisionero a un oficial, a quien arrojaron dentro de una casaca incendiada: los cazadores cargaron inmediatamente para salvar a su oficial, y lo consiguieron sacándole con poco daño de en medio de las llamas: cuando volvió el oficial al lado de sus compañeros, habia perdido la razon.

El vapor *Ripon* llegó ayer a Gibraltar con la correspondencia de Filipinas que alcanza hasta el 9 de febrero. No ocurría novedad.

Ayer tarde fondó en la Coruña el vapor *Ferrol* con tropa.

Anoche recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO que podria ser muy importante si no se limitara a un papel escrito:

**Viena 28.**—Acabo de saber que anteayer ha formulado su protesta este gobierno, y enviádola a Turin por conducto de la legacion de Prusia, contra los decretos de anexión: los tratados de 1815 y 1826, los preliminares de Villafranc y el tratado de Zurich son el principal fundamento de la protesta. Otra protesta análoga debe enviarse inmediatamente a París y a Madrid.

Las últimas noticias del campamento del Serrallo son del 27. No ocurría novedad: el tiempo variable con chubascos; no ocurría novedad en la salud de las tropas.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

**Londres 28.**—Contestando Russell a una interpelacion dijo que se suprimirá la embajada de Florencia y que

la de Turin se ha colocado ya en el rango de mision de primera clase.

Mister Horman en su interpelacion sobre la cuestion de Saboya, dijo literalmente que el emperador de Francia habia engañado al ministerio inglés.

Turin 28.—El periódico oficial ha publicado un decreto relativo á la administracion de Toscana. El príncipe Carignan, lugar-teniente del rey, disfruta de las mas amplias facultades inclusa la del derecho de gracia. El centro administrativo será Florencia. Ricasoli ha sido nombrado gobernador general. El ministerio de la Emilia ha cesado de funcionar. El ejército de esta provincia y el de Toscana serán incorporados al ejército sardo: Nigra ha sido ascendido á ministro residente en París.

La escuadra con tropas sardas ha salido de Génova para Toscana.

En Liorna han ocurrido alborotos con motivo de las elecciones, pero de poca importancia.

París 28.—La «Patrie» ha publicado un artículo muy favorable á España en que felicita á la reina y al gabinete O'Donnell por su comportamiento. Lo mismo hacen los periódicos de todos los matices.

El gobierno y la opinion pública han recibido perfectamente la noticia de la paz entre España y Marruecos.

París 28.—Quedan el 3 francés á 69-5; el 4 1/2 á 95-90; el interior español á 44 1/4; el exterior á 00; el diferido á 34 3/8; y el amortizable á 00.

Londres 28.—Quedan los consolidados de 94 1/4 á 3/8.

D. Manuel Garcia 10, D. Felipe Garcia 10, D. Gabino Parrondo 10, D. Manuel Riesgo 10, D. Eugenio Diaz 10, D. José Moro 10, D. Pedro Parrondo 10, D. Juan Rodriguez 10, D. José Gayo 10, D. Juan Parrondo 1, D. José Garrido 10, D. Juan Parrondo 2, 19, D. Francisco Lopez 8, D. Fabian Velasco 8, D. Alejandro Alonso 8, D. Fernando Rodriguez 8, D. Anselmo Parrondo 8, D. Pablo Parrondo 8, D. Manuel Garrido 8, D. Antonio Rodriguez 8, D. Inocencio Rodriguez 8, D. Juan Carrillo 8, D. Antonio Perez Mesa 8, doña Isabel Gonzalez de Parrondo 8, D. Pedro Parrondo Perin 8, D. José Feito 8, D. José Diaz 8, D. Juan Parrondo 3, 8, D. Pedro Cano 4, D. Ramiro Anido 4, D. Domingo Parrondo 4, D. Manuel Menendez 20; total 1,266.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de hoy.—San Eustaquio obispo y mártir y San Siro.

Culto divino para hoy.—Se gana la indulgencia plenaria de Cuarenta Horas en la iglesia del colegio de niñas de Loreto, donde prosigue celebrándose la novena de Nuestra Señora de los Dolores; á las diez habrá misa cantada y por la tarde en los ejercicios predicará D. Juan Barbero.

Los Porteros.—Se ha estrenado en París una picecita en un acto titulado Les portiers, escena de la vida parisiense que ha gustado mucho. El cuadro está delineado con suma gracia. En París hay 50,000 casas y 50,000 porteros; pero la costumbre ha sancionado el abuso, y los porteros han acabado por ser hoy mas amos que el dueño de la casa, y por supuesto, muchísimo mas que los inquilinos. El portero recibe las cartas y pierde mas de la mitad; no abre despues de las doce de la noche, ó hace esperar media hora á la puerta; murmura de todo el mundo, lleva chismes y enredos y se queda con gran parte de la leña que traen para las chimeneas; niega al inquilino cuando le traen dinero ó vienen á verle sus amigos, y dice «que está en casa» cuando vienen los acreedores. El es el primero que lee El Monitor ó El País, y le entrega luego al inquilino suscritor lleno de manchas de aceite.

El portero, en lugar de ser un agente vigilante, es una calamidad en las casas de París, y por añadidura, las porterías son hoy salones elegantes, donde, mientras la vieja portera barre el portal, su hija toca al piano un aria de Norma ó de Herculano.

Esto es lo que pasa en París y lo que está criticado con suma gracia en esta picecita de Brisebarre y Nus, los cuales, por haberla escrito, han incurrido en la indignacion de sus porteros... ¡Desventurados! tendrán que emigrar de París.

Susto.—Segun dice un periódico, en la noche del 21 fue sorprendido un caballero en

las inmediaciones del real Palacio, y á las ocho de ella, por un hombre de mala traza, bejo pretexto de pedirle un fósforo; y habiéndoselo negado, dió un sibido, á cuyo ruido acudieron otros dos chulos, que salieron de uno de los jardines laterales de la indicada plaza, y hubieron consumado sus designios; si el caballero no hubiera reclamado la proteccion de un centinela, hasta cuya imediacion le persiguieron con la mayor osadía. Para evitar estos peligros en un sitio tan inmediato al real Palacio, creemos que además de vigilarlo cual corresponde, conveniria alumbrar de gas la plaza y los jardines, mejora que hace tiempo está indicada. También conviene que la entrada á los jardines se cierre de noche por unas puertas ó valla, dejando solo para el tránsito público la calle exterior. Estas puertas podrian abrirse durante el dia, con lo que no se privaria al público el disfrute de este agradable paseo, y se le daria seguridad cuando tiene que atravesarle por la noche.

Plaza de Toros.—Los precios para la próxima temporada son en los tendidos: asientos sin numeracion sol 4 rs., sol y sombra 4, sombra 8, contra barreras 5, 5, 10; barreras 8, 8, 12; tabloncillos 7, 7, 12; en las gradas: delanteras 10, 14, 18; tabloncillos 10, 14, 18; centros 8, 10, 12; en las andanadas: delanteras 12, 20, 26; tabloncillos 12, 16, 22; centros 8, 12, 14; palcos con asientos 140, 160 240; en la meseta del toril primera fila 12; segunda 10; tabloncillos 7, centros 4.—La nueva empresa anuncia que los que estuvieron abonados en las corridas desde la 13.ª á la 18.ª del año anterior y quieran renovarlas para las seis primeras del presente, se servirán concurrir, llevando el talon que para aquel objeto se les entregó, al nuevo despacho de billetes, calle de Alcalá, núm. 27, frente al café Suizo, desde las diez de la mañana hasta las cuatro de la tarde, en los dias que á continuacion se expresan: Los abonados en barreras, tabloncillos de tendido y meseta del toril, el jueves 29 del corriente. Los de gradas el viernes 30. Los de andanadas y los de palcos el sábado 31. Y los que quieran abonarse de nuevo el domingo 1.º de abril.

Baños.—La santa Hermandad del Refugio y Piedad de esta corte avisa á los pobres que deseen ser socorridos por este establecimiento con los baños de Trillo en la temporada del presente año, que deberán solicitarlo desde este día hasta el 31 de mayo.

Orden de la Plaza.—Servicio para hoy.—Parada: Marina, Valladolid y Valencia.—Jefe de la guardia exterior del real Palacio: señor segundo comandante del batallon provincial de Valencia, D. Joaquin Huertas y Lopez.—Jefe de día: comandante capitán del 5.º regimiento de Artillería montado, D. Mariano Henostroza Santistevan.—Visita de hospital: lanceros de Sagunto, octavo capitán.—El general gobernador interino, Mendinueta.

ANUNCIOS.

EL DIA 4 DEL PROXIMO MES DE abril á las once de la mañana se procederá á la venta en pública licitacion de varios caballos de desecho de la Escuela general de Caballería en Alcalá de Henares. (D. 29 y 30 m. t.)

MÁQUINAS Á LA VENTA EN VALENCIA.—El 30 de abril próximo á las cinco horas de su tarde, se venderán en pública licitacion (habiendo postura competente) en el molino de Brelaña, extramuros de esta ciudad, toda la máquina establecida en dicho punto para la filatura de cáñamos, estopas y lino, compuestas de la siguiente: Una máquina para cortar y redondear el cáñamo.

Otra para peinar ó rastrillar. Otra para repararlo y estirarlo. Otra para hacerlo mechas. Otra para cargar estopas. Otra para estirarlas. Otra para hacerlos mechas. Dos para hilar comprensivas de 272 husos. Un torno de hierro para tornear lo que se necesite.

Tres devanaderas de veinticinco madejas cada una. Además todos sus accesorios de botes de hojalata, rodetes, bobinas, etc. Todas estas máquinas están compradas en el año 1857, de las fábricas de Mr. Walguer, las de preparar el cáñamo, y de Mr. Vermin Deriguax, las de hilar. La carda es inglesa, su autor Mr. Frairbaim.

El que desee adquirir mayores antecedentes, puede dirigirse á D. Felipe Marco, del comercio de Valencia, calle de Campaneros, núm. 15.—(D. 00, 29, 31 mar.—4, 7, 10, 14, 17, 21, 25, 26, 27 abl.)

LA RENDICION DE TETUAN.

Himno para canto y piano, dedicado al Ejército de Africa, música de D. Celestino Vila, letra de D. Vicente Carderera.

PRECIO: 10 rs.

Se vende en el almacén de música, pianos, órganos é instrumentos de todas clases de D. Antonio Romero, calle del Arsenal, número 20, y en los demás almacenes de Madrid. (3 v. m., 3 v. t.)

CONSERVACION DE LA DENTADURA.

POR D. JOSÉ BENETE, PROFESOR DENTISTA.

Conocido ventajosamente en las principales cortes de Europa por las maravillosas curaciones que ha practicado. Ofrece colocar dientes artificiales inalterables por el moderno sistema; sirven perfectamente para la masticacion y pronunciacion; tiene un numeroos surtido de los mejores que se elaboran en Londres, los trabaja con el mayor esmero y solidez sin causar el mas leve daño en la boca, con la ventaja de poderlos poner y quitar cuando se quiera. Las muelas que orifica y empasta este profesor duran por lo menos diez años, deja enteramente paralizadas las caries, evitando de este modo el dolor y mal olor que despiden la boca, producido por dichas caries, y por las viandas que se depositan en sus concavidades é infectan los dientes sanos, pues no cabe la menor duda que la mas hermosa dentadura que no sea curada á su debido tiempo por un hábil dentista, será destruida con la mayor rapidez.

Recibe de diez á cuatro de la tarde, calle de la Montera, núm. 30, cuarto segundo. (1 v. m., 1 v. t. 1-1.)

GRAN COLECCION DE LATIGOS Y BASTONES.

Los hay de bonitas formas, maderas variadas y variados puños, con estoque y para niños. Estrella del Norte, calle de Carretas, número 37, tienda.—(3 v. m. y t. 1-1)

LINEA DE VAPORES ESPAÑOLES

ENTRE SANTANDER Y LA HABANA.

DE DON A. DE GESSLER.

La magnífica fragata de vapor La Cubana, al mando de su acreditado capitán D. Antonio Pradera, del porte de 2,500 toneladas y 300 caballos de fuerza, saldrá del puerto de Santander para el de la Habana, del 10 al 12 de abril próximo. Admite carga y pasajeros, á quienes se ofrece esmerado trato y comodidades que no es fácil hallar en otros buques.

La despatcha su armador en Santander D. A. de Gessler, Muelle, núm. 2, y el corredor D. Francisco de la Parte, Ribera, 3. PRECIO DE PASAJE. En primera cámara, inclusa manutencion. . . . . 2 500 rs. vn. En sollado. . . . . 900 (1 m. t. 1-1.)

VAPORES-POSTAS FRANCESES.

Servicios marítimos de grande velocidad de las Mensagerías Imperiales, trasportes de viajeros y mercancías.

A contar del viernes próximo 30 de marzo, la compañía de los servicios marítimos de las Mensagerías Imperiales cambiará el servicio, tocando en Valencia en vez de Alicante. El viernes 30 de marzo, un primer vapor procedente de Marsella llegará á Valencia y saldrá el mismo dia para Oran.

El jueves 5 de abril, un vapor procedente de Oran llegará á Valencia y saldrá el mismo dia para Marsella.

A contar de estas dos fechas, cada semana dos vapores de las Mensagerías Imperiales llegarán con regularidad á Valencia, á saber:

Todos los viernes el vapor procedente de Marsella, con direccion á Oran. Todos los jueves el vapor procedente de Oran, con direccion á Marsella.

El tiempo invertido por los vapores, será: De Valencia á Marsella y vice-versa. . . . . 32 horas. Valencia á Oran, id. . . . . 16 Madrid á París, id. . . . . 65

Dirigirse por mas pormenores, en Madrid, casa de D. Luis Lafora, calle de Preciados, número 84. En Valencia á D. Emilio Fermaud, agente de la compañía, calle del Mar, 83.

VAPORES CORREOS

DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA,

en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y París. Salidas de Alicante, para Málaga.—Todos los domingos, á las once de la mañana en punto. Para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles á las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles. (T. d. t.)

OBRA DE TESTO.

PLUTARCO DE LOS NIÑOS.

EDICION ESTEREOTIPICA.

50,000 ejemplares cada año.

Este libro fue aprobado por el Consejo de Instruccion pública, para servir de testo en las escuelas, por resolucion inserta en la Gaceta de 26 de junio de 1857.—Se halla adoptado con extraordinaria aceptacion en casi todas las escuelas del reino, incluidas las normales, y muchas provincias incluyen en sus presupuestos respetables cantidades para adquirir Plutarcos, con destino á las escuelas municipales.—Además ha sido recomendado á porfia, en vista de su utilidad y mérito, por la mayor parte de los gobernadores civiles é inspectores de primera ensenanza, que lo creen digno de figurar al lado del Caton y el Fleuri.

Se vende á peseta en la librería de Hernandez, calle del Arenal; la Educacion, calle de la Colegiata; Bailly-Bailliere, calle de Príncipe; Cuesta, calle de Carretas, y Olamendi, calle de la Paz.—En las provincias en las inspecciones de Instruccion primaria y en las principales librerías, también á peseta. Por mayor se obtienen rebajas, dirigiéndose á D. V. Barrantes, editor del Plutarco de los niños, calle de la Bola, núm. 11, cuarto principal.

Los que deseen adquirir ejemplares sueltos, donde no haya librerías, remitirán al editor nuevo sellos de cuatro cuartos por cada ejemplar, y lo reciben á vuelta de correo. (0 v. m. 2 v. t. 1-1.)

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CÁDIZ.

VAPORES CORREOS

DE A. LOPEZ Y COMPANIA.

Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y París.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana.—Para Málaga todos los domingos á las once de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acúdase al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

GRAN ESPOSICION DE 1860.

AL LIBRO DE ORO,

PLAZUELA DEL ANGEL, NUMERO 12.

A las altas clases de la sociedad y á todas las personas elegantes, ofrecemos las únicas encuadernaciones que por su exquisito gusto y perfeccion son dignas de las elevadas categorías á quienes las dedicamos.

Devocionarios y Semanas Santas, en castellano, francés, latín, latin y castellano, en toda clase de letra, chica, mediana y grande, ediciones españolas y extranjeras, en toda clase de encuadernaciones, pasta, tafete, chagrín, en terciopelo, bufalo, concha, marfil, nácar, en todas las nuevas y magníficas encuadernaciones de la Renaissance, únicas en esta casa, que no tiene rival.

dorados ó plateados, acero, sobre chagrín, negro ó de colores, sobre infinidad de dibujos, desde 100 rs. en adelante, segun su lujo, clase de la piel, etc., etc.; y con estrellas de oro, desde 80 en adelante.

Con magníficos relieves de la Renaissance, claveteados con preciosos adornos de gutta. (D. 00 feb.—0, 0.

Preciosas estampitas de ilusion y sorpresa de París, propias para registros de libros, regalo ó premios de colegios.

Rosarios de París, Roma y Jerusalem, en toda clase de encargos y tamaños, y para toda categoría y lujo. 0, 00, 00, 00, 00 y 29 marz.—1 y 3abr.)

LA GRAN SOCIEDAD MEDICO QUIRURGICA

situada en la Plaza Mayor, 6, principal, bajo la direccion de D. Julian Garcia Otazó, profesor de medicina y cirugía, que acaba de llegar á Madrid, despues de dos años de viajes y experimentos científicos, operador de la Escuela alemana, ayudante que fue del célebre Mr. Scherlinoff, oculista, etcétera, dará principio á las OPERACIONES DE OJOS, entre las que figuran las de catarata, pupila artificial, fistula lagrimal, pterigion, entropion, triquisias, etc. el 25 de marzo, operando hasta 1.º de abril esclusivamente por bres, y desde este dia hasta 1.º de mayo, á precios convencionales.

Serán los contratos: 1.º A garantía de éxito definitivo. 2.º A garantía de éxito inmediato. 3.º A media garantía. 4.º Contrato ordinario. Se reciben consultas, desde las diez de la mañana á las tres de la tarde. (dom. y juév. de mar.)

INTRESANTE.

En la antigua y acreditada casa de empeño de la calle del Bonetillo, núm. 15, piso segundo, se hace almoneda de varias ropas y enseres pertenecientes á empeños cumplidos.—(3 m., 3 t.)

A LOS DUEÑOS DE CARRUAJES DE plaza.—La memoria que sobre el servicio de los coches de plaza, ha publicado D. Vicente Ciriza se halla de venta en la librería de D. Leocadio Lopez calle del Carmen, número 29, y en la de Rios, calle de Carretas, número 33.—(1 m. t.)

A LOS SEÑORES TAQUIGRAFOS.

Se necesita uno que posea esta ciencia con toda perfeccion y pueda dedicar una hora diaria á la enseñanza de la misma. Calle del Horno de la Mata, fábrica de guantes, núm. 10.—(1 m. t.)

ESPECTACULOS.

(PARA HOY.)

TEATRO REAL.—A las ocho y media de la noche, Le tre nozze.

PRÍNCIPE.—A las ocho y media de la noche, L'frey de bastos—Baile—Que concido al coronel!

FRAUCÉS.—A las ocho y media de la noche, L'heritiere.—Une position delicate.—Les deux merles blancs.

TEATRO MECÁNICO.—La direccion ha dispuesto dar cuatro funciones de despedida en los dias 26, 27, 28 y 29.

Editor, D. Hilarión de Zuloaga.

IMP. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.